

Tras dichos de Roberto Izikson, gerente de Cadem

Expertos debaten: ¿Dónde debe buscar más votos el Apruebo?

Mientras unos apuntan a conquistar apoyos “blandos” del Rechazo, otros advierten que es necesario movilizar a quienes no participan habitualmente en las elecciones.

MARÍA JESÚS CHACOFF

A 27 días del plebiscito constitucional de salida, y con el despliegue territorial y la franja televisiva ya iniciados, sigue la expectación por cómo avanza la brecha entre las dos opciones que estarán en la papeleta. Y ayer, en entrevista con Reportajes de “El Mercurio”, el gerente de Estudios Públicos de Cadem, Roberto Izikson, puso otro punto en la discusión al expresar que “el Apruebo debe buscar los votos del Rechazo para ganar”. A estas alturas, destacó, los indecisos no son un “bolsón electoral importante” para mover la aguja.

En el Apruebo, algunos piensan lo mismo. La presidenta del PPD, Natalia Piergentili, señala que efectivamente están en busca de los votos de un Rechazo “blando”, que estaría conformado por una centroderecha con “ciertos miedos y aprensiones a la propuesta”.

“Hay temas que quedaron abiertos, por lo que hay que aclararlos”, dice Piergentili, quien considera que lograr ese acuerdo es otro incentivo clave para la intención de voto.

Se suma a esa idea el académico de la U. de Talca Mauricio Morales. Plantea que el Apruebo debe “reconquistar” al grupo de centroizquierda



Natalia Piergentili, presidenta del Partido por la Democracia.

que va por esa opción. “Los votantes de ese sector están esperando una señal clara, concreta y profunda de reforma a la nueva Constitución apenas esta entre en vigencia”, indica Morales.

Entre los expertos, eso sí, no todos piensan lo mismo. “No estoy convencido de que (los votos) tengan que venir solo del Rechazo, sino que hay que mo-



Mauricio Morales, académico de la Universidad de Talca.

vilizar a personas que no están movilizadas”, asegura Kenneth Bunker, politólogo y director de Tres Quintos, porque quienes ya tomaron una postura “difícilmente van a ser convencidos de otra cosa”.

Coincide el director del Laboratorio de Encuestas y Análisis Social (LEAS) de la U. Adolfo Ibáñez (UAI), Ricardo González, para quien lo más impor-

tante para la opción es “buscar votos de sectores que tradicionalmente no participan de procesos electorarios” y de los que no se conoce bien su comportamiento porque no suelen participar de encuestas.

El, sin embargo, no es optimista con los caminos tomados por ese bloque, sobre todo en lo referido a los posibles acuerdos para cambiar el texto. “Es un arma de doble filo. El ‘aprobar para reformar’ le hace sentido a quienes siguen la política. Pero para quienes no participan habitualmente puede indicar que la propuesta no es suficiente”, dice.

El rol del jefe de Estado, Gabriel Boric, es otro tema que genera debate. A juicio de Izikson, “la única opción” de que el Apruebo supere al Rechazo es que el mandatario recupere “parte del capital político perdido”.

Si bien hay un amplio acuerdo en la correlación entre el desempeño del Gobierno y el éxito del texto constitucional, desde sus filas relegan su papel a uno informativo. “El Gobierno y el Presidente tienen que cumplir sus roles institucionales y respecto al plebiscito, solo informar”, asegura Ezio Costa, vocero de AprueboChile. Mientras, la timonel PPD destaca que “su pega no es ser jefe de campaña”.